
  
 

Arbeitsgruppe Bewertung 
 

Protokoll der 30. Sitzung vom Dienstag, 16. Mai 2023 
im Staatsarchiv Aargau 

 
 

Anwesend: Stefan Boller (Präsident), Ralph Bassfeld (BAR), Sébastien Bischoff (AENe), 
André Buob (StABS), Yosvany Hernandez (StALU), Pascal Morisod (ACV), Brigitte Scheuner 
(SAB), Bernhard Stüssi (StAZH), Marion Wullschleger (StAAG)  
 
Entschuldigt: Marcel Müller (StASG), Grégoire Oguey (AVN), Max Schultheiss (Stadt-AZH) 
 
 

1 Begrüssung, Übernahme des Protokolls  
Stefan Boller begrüsst die Anwesenden und heisst ganz besonders Sébastien Bischoff als 
neues Mitglied in der Arbeitsgruppe willkommen.  
 
Das Protokoll übernimmt Marion Wullschleger. 
 
Die Traktandenliste wird genehmigt.  
 

2 Protokoll der 29. Sitzung vom 18. November 2022  
Das Protokoll wird mit bestem Dank an den Protokollanten Yosvany Hernandez genehmigt.  
 
 

3 Personelles 
Rücktritt: Max Schultheiss tritt aus der AG Bewertung zurück. Er wird im Laufe des Frühlings 
2023 darum besorgt sein, eine Person zu finden, deren Profil besser zur AG Bewertung 
passt. Die AG bedankt sich herzlich bei ihm.   
 
Eintritt:  
Sébastien Bischoff übernimmt anstelle von Grégoire Oguey die Vertretung des AENe in der 
AG Bewertung.  
 
Sonstiges: Grégoire Oguey, der neue Leiter des Stadtarchivs Neuchâtel, wird weiterhin in 
der AG Bewertung mitwirken.  
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4 Mitteilungen 
 
4.1 Informationen aus der erweiterten Vorstandssitzung 

Stefan Boller berichtet aus der erweiterten Vorstandssitzung des VSA vom 4. Mai 2023.  
 
Mehrere Vorstandsmitglieder werden in absehbarer Zeit zurücktreten. Der Vorstand sucht 
neue Mitglieder.  
 
Letztes Jahr wurden von arbido weniger Ausgaben als gewöhnlich produziert. Neu gibt es 
keine/n Chefredaktor/in mehr, die vier Redaktorinnen teilen sich nun diese Aufgabe. Für 
2024 sind wieder drei bis vier Ausgaben pro Jahr geplant.  
 
Die Jahresversammlung und die Fachtagung werden Mitte September in Sarnen (Obwalden) 
stattfinden. Die Fachtagung wird auch dieses Jahr wieder gestreamt werden.  
 
Es ist dem VSA Vorstand ein Anliegen, allen Arbeitsgruppen für die geleistete Arbeit zu dan-
ken.  
 
Der Vorstand zieht eine positive Bilanz des 100-Jahr-Jubiläums des VSA. Insbesondere "Ar-
chive on tour", der Archivtag und die VSA-Briefmarke seien gut angekommen.  
 
Der Vorstand plant die Einrichtung eines Generalsekretariats mit Geschäftsführer/in. Die Mit-
gliederzahl wächst ständig und beträgt bereits über 1'000 Mitglieder, was mit einer Milizstruk-
tur kaum noch zu bewältigen ist.  
 
Der Webmaster Chris Rohrer ist sich bewusst, dass auf der neuen VSA-Website noch immer 
gewisse Inhalte fehlen, darunter die Ressourcen der Arbeitsgruppen. Die Aufschaltung und 
Übersetzung der Inhalte der alten Website sind aber geplant. Auf der Unterseite der AG Be-
wertung fehlen aktuell immer noch gewisse Inhalte in französischer und italienischer Spra-
che, die Arbeiten daran laufen.  
 
Sandro Frefel (Landesarchivar Appenzell Innerrhoden) schlägt vor, dass sich die AG Bewer-
tung dem Thema Bewertung von audiovisuellen Medien annimmt, da sich  
Memoriav noch nicht eingehend damit befasst habe. Die AG zeigt sich an diesem Vorschlag 
grundsätzlich interessiert, wird ein solches Projekt jedoch erst nach Abschluss des Projektes 
"Überprüfung von KoKo-Papieren auf ihre Aktualität" ins Auge fassen können. Pascal Mori-
sod wird an der Memoriav Fachtagung 2023 ("Too big to archive", 21. Juni 2023) teilnehmen 
und die Diskussionsergebnisse zuhanden der AG zusammenfassen.  
 
4.2 Mitteilungen des Präsidenten  

Die von Stefan Boller per E-Mail durchgeführte Umfrage zur Beteiligung am nächsten VSA-
Zyklus "Archivpraxis Schweiz" 2024 hat ergeben, dass bei den Mitgliedern der AG derzeit zu 
wenige Ressourcen vorhanden sind, um ein Modul zu bestreiten.  
 
4.3 Mitteilungen aus den Mitglieder-Archiven 

Ralph Bassfeld berichtet, dass das BAR plant, bis 2028 alle archivwürdigen Papierunterla-
gen der Bundesverwaltung zu übernehmen (gemäss Bundesratsbeschluss von 2021). Die 
Verwaltungseinheiten erhalten dabei bei Bedarf Unterstützung durch externe Archivdienst-
leister, die vom BAR koordiniert werden. Das BAR wird somit in den nächsten Jahren viele 
retrospektive Bewertungen durchführen. Auch zusätzliche Magazinräume sind in Planung. 
Weitere Informationen zum Projekt findet man auf der Website des BAR. Ralph Bassfeld 
wird in der AG über die im Projekt gemachten Erfahrungen berichten.  
 
 
 

https://memoriav.ch/de/fachtagung-2023/
https://www.bar.admin.ch/bar/de/home/archivierung/ablieferung/vorhaben-papierablieferung.html
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5 Ländertreffen Bewertung DACH (VdA, VÖA, VSA) 
Stefan Boller berichtet vom 4. Ländertreffen, das am 29. November 2022 wieder als Video-
konferenz stattfand. Insgesamt gab es 14 Teilnehmende, darunter Stefan Boller, André 
Buob, Ralph Bassfeld und Bernhard Stüssi aus der Schweiz. 
 
Verschiedene Archive haben "Statements" zur Bewertung elektronischer Fachanwendungen 
verfasst. Das StAZH und das StABS haben ihre "Statements" nach sieben Themengebieten 
gegliedert. BAR und StABE sehen von einer solchen Gliederung ab, um den Gesamtkontext 
der Bewertung von elektronischen Fachanwendungen besser verständlich zu machen.  
 
Die Mehrheit der nun vorliegenden "Statements" stammt von Archiven in Österreich oder der 
Schweiz. Die Publikation der Resultate ist geplant. Bereits erschienen ist eine Sammlung 
von Beiträgen aus deutschen Archiven zum Thema Übernahmen aus Fachverfahren (AR-
CHIV.theorie & praxis, Heft 01, Februar 2023). An der AUdS-Tagung 2023 in Mannheim prä-
sentierte Susanne Fröhlich (Österreichisches Staatsarchiv) ihre Überlegungen zur Bewer-
tung von Personalakten in Fachanwendungen.  
 
Es ist derzeit unklar, wie es mit den Ländertreffen Bewertung weitergehen soll. Kolleg/innen 
aus Österreich signalisieren ihr Interesse, weiter an gemeinsamen Themen zu arbeiten. Die 
Vertreter/innen des VdA sind hingegen zurückhaltender und verweisen auf den Ausschuss 
RM der KLA (Konferenz der Leiterinnen und Leiter der Archivverwaltungen des Bundes und 
der Länder).  
 
Bernhard Stüssi wird im Hinblick auf die AUdS-Tagung 2024, die in Zürich stattfinden wird, 
Kontakt mit Susanne Fröhlich aufnehmen. Vielleicht ergibt sich hier ein gemeinsamer Beitrag 
an der AUdS und/oder eine Konkretisierung von künftigen Arbeitsfeldern. Eine weitere Zu-
sammenarbeit im Rahmen der Ländertreffen Bewertung erscheint nur dann sinnvoll, wenn 
die bearbeiteten Themen konkreter werden. 
 
 

6 Projekte der Arbeitsgruppe 
 
6.1 Bewertungsentscheide im Internet (B. Stüssi) 

Leider funktionierten nach dem Relaunch der VSA-Website immer noch nicht alle Links auf 
die über 300 Bewertungsentscheide verschiedener Schweizer Archive, die die AG Bewer-
tung auf ihrer Unterseite publiziert.  
 
Auf Nachfrage von Bernhard Stüssi wurden die Links auf den neuen digitalen Lesesaal des 
StASG nun ersetzt. Je ein neuer Bewertungsentscheid des StAGR und des StAZH konnten 
aufgeschaltet werden. Bernhard Stüssi bittet darum, allfällige Fehler oder Probleme auf der 
Website ihm direkt zu melden.  
 
6.2 Gemeinsame Informationssysteme Bund/Kantone (St. Boller) 

Seit der letzten Sitzung der AG Bewertung sind keine Neuigkeiten zu verzeichnen.  
 
6.3 Publikation von Master-Arbeiten der (Fach-)Hochschulen (A. Buob) 

Im November 2022 wurde auf der Unterseite der AG Bewertung eine aktualisierte Version 
des Papers "Diplomarbeiten Schweizerischer Ausbildungsstätten zum Thema Bewertung im 
Archiv" aufgeschaltet (auf Deutsch und Französisch). Für Sommer 2023 ist eine weitere Ak-
tualisierung geplant.  
 
 
 
 
 

https://www.archive.nrw.de/sites/default/files/media/files/Archivar202301.pdf
https://www.archive.nrw.de/sites/default/files/media/files/Archivar202301.pdf
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6.4 Überprüfung von KoKo-Papieren auf ihre Aktualität (St. Boller) 

Der aktuelle Stand dieses Projektes, das seit 2016 in Gang ist, findet sich in der Beilage  
"Überarbeitung KoKo-Papiere, Liste mit Zuteilung Überarbeitung, Stand 2023-05-08.xlsx". 
 
Stefan Boller dankt allen Mitgliedern, die im letzten halben Jahr bei der Überarbeitung der 
Archivierungsempfehlungen mitgewirkt haben.  
 

In Bearbeitung  8 Zuteilung gemäss untenstehender Ta-
belle (gelb markiert) 

Reviews neu erledigt 1 B3 wurde nach Überarbeitung durch 
Marcel durch BAR ergänzt, bereinigt und 
vom Vorstand genehmigt. Die Überset-
zung wurde in Auftrag gegeben.  

seit Nov. 2022 neu vom Vorstand genehmigt 3 B7, D6, G1 wurden genehmigt. Die Über-
setzungen wurden zur Kontrolle an Gré-
goire geschickt.  

seit Nov. 2022 übersetzt und publiziert 0 
 

seit Nov. 2022 ausser Kraft gesetzt 
 

0  

 

Wer  Empfehlung Stand per 8. Mai 2023 

Yosvany D10 (Landeshydrologie: Was-
serstandsmessungen) 

in Bearbeitung 

Bernhard 
 

abgearbeitet 

Marion D9 (Umweltschutz), H4 (Grund-
stückerwerb durch Personen im 
Ausland) 

D9 wurde von Marion überarbeitet und von Stefan 
gereviewt, ist aktuell zum Ergänzen beim BAR. H4 
sollte im Sommer 2023 in die Review gehen können.  

Brigitte 
(Stefan) 

A30 (und A28, obwohl bereits 
überarbeitet) 

Stefan hat A28 per 8.3.2023 überarbeitet und Brigitte 
zur Prüfung vorgelegt. A30 ist bei Brigitte in Bearbei-
tung (enthält nur die Direktorenkonferenzen).  

Marcel 
 

abgearbeitet 

Max C22 (Sozialversicherungen), er-
setzt die bisherigen Papiere C4, 
C5, C9, C14, C17, C18 und 
C19 

Stefan übernimmt von Max (Rücktritt) 

André C20 (Personaldossiers) In Bearbeitung, sollte bis Sitzung im Herbst 2023 fer-
tig sein.  

Pascal D13 (Verkehrserhebungen), 
G14 (Investitionskredite und Be-
triebshilfe in der Landwirtschaft) 

In Bearbeitung, sollte bis Herbst 2023 fertig sein. 
 
Sébastien wird die Review der französischen Texte 
übernehmen.   

Ralph 
(BAR) 

Aktualisieren Archivsituation 
und Archivierungsempfehlung 
Bund 

In Bearbeitung 

Stefan Review, Koordination laufend 

Grégoire Übersetzungskontrolle  

Sébastien Übersetzungskontrolle  
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Stefan Boller wird sich bei Bernhard Stüssi bzgl. der Überarbeitung der Archivierungsemp-
fehlung B2 (Betreuung Technikum Wädenswil) und bei Marion Wullschleger bzgl. C15 (Be-
treuung Schweizerisches Krankenhausinstitut) melden. Der Aufwand für die Überarbeitung 
sollte relativ klein sein.  
 
Umfrage zu Betreuerarchiven von Direktoren- und Regionalkonferenzen:  
Der Versand der Umfrage an Betreuerarchive von Direktoren- und Regionalkonferenzen er-
folgte am 9. November 2022. Brigitte Scheuner hat die Umfrageresultat per 2. März 2023 be-
reinigt. Praktisch von allen Archiven ist eine Antwort eingetroffen, so dass einige Informatio-
nen aktualisiert werden konnten. Erfreulicherweise fanden sich für drei Regionalkonferenzen 
Archive, die die Betreuung übernehmen. Brigitte Scheuner/Stefan Boller wird sie direkt an-
schreiben. Zur Aktualisierung der Archivierungsempfehlungen A30 und A28 zu den Direkto-
ren- und Regionalkonferenzen ist eine offizielle Mitteilung in einem VSA-Newsletter geplant.  
 
Es wurde bewusst entschieden, die Frage der Betreuung und Bewertung der Unterlagen der 
Ämterkonferenzen/Fachkonferenzen in einem ersten Schritt aussen vor zu lassen. Brigitte 
Scheuner berichtet, dass die Fachkonferenzen gemäss Anhang der Rahmenordnung über 
die Arbeitsweise der KdK und der Direktorenkonferenzen bezüglich der Kooperation von 
Bund und Kantonen vom 28. September 2012 jeweils einer Direktorenkonferenz zugeordnet 
sind. Allerdings kann nicht automatisch dasjenige Archiv, das für die jeweilige Direktorenkon-
ferenz zuständig ist, auch für die Betreuung der untergeordneten Fachkonferenzen zuständig 
erklärt werden, da die Anzahl der Fachkonferenzen stark variiert und teilweise auch relativ 
hoch ist. Zudem gab es in den letzten Jahren auch diverse Änderungen. Somit wäre die Re-
gelung der Betreuung der Ämterkonferenzen/Fachkonferenzen eine grössere Aufgabe. Die 
Arbeitsgruppe beschliesst, dies als mögliches Projekt für die Zukunft in den Blick zu nehmen.  
 
6.5 Erarbeitung von neuen Bewertungsempfehlungen 

 
Patientendossiers der Spitäler (A. Buob) 

Seit der letzten Sitzung der AG Bewertung sind keine Neuigkeiten zu verzeichnen. Bernhard 
Stüssi hat seine Unterstützung angeboten. Das Projekt soll 2023 Fahrt aufnehmen.  
 
Ethikkommission (St. Boller) 
Stefan Boller hat eine neue Bewertungsempfehlung zum Thema kantonale Ethikkommissio-
nen erstellt (B12). Die Übersetzung und Übersetzungskontrolle sind in Arbeit.  
 
Vorschläge für neue Bewertungsempfehlungen sind immer willkommen.  
 
 

7 Aufgaben- und Terminkalender 
 
7.1 Themenkatalog 
Die aktuelle Version stammt vom 8. Mai 2023.  
 
7.2 Persönliche Aufträge bis November 2023 

 Alle: Überarbeitung Bewertungsempfehlungen vorantreiben  

 Grundaufgaben gemäss Themenkatalog 
 
7.3 Nächste Sitzung 

Die Herbstsitzung findet am 15. November im Staatsarchiv Bern von 13:45 bis  
16:45 Uhr statt. Die Einladungen dazu wurden bereits verschickt. Stefan Boller wird ein ge-
meinsames Mittagessen organisieren.  
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8 Varia 
Bernhard Stüssi teilt mit, dass das StAZH eine Umfrage zur Archivierung von Forschungsda-
ten durchführt. Er wird an der Herbstsitzung 2023 mehr dazu berichten.  
 
Das StAZH hat eine Umfrage bei den kantonalen Behörden durchgeführt, um herauszufin-
den, wie viele archivwürdige Papierunterlagen bei ihnen noch vorhanden sind. Die Auswer-
tung der Umfrage ist relativ aufwändig. Bernhard Stüssi wird an der Herbstsitzung 2023 Re-
sultate präsentieren können.  
 
Pascal Morisod fragt in die Runde, ob es eigentlich gesicherte Informationen dazu gibt, wie 
hoch der Anteil an Dokumenten und Daten ist, die die Schweizer Archive langfristig archivie-
ren. Stefan Boller verweist auf die Fachtagung des VSA 2018 zum Thema Überlieferungs-
strategien. Zudem finden sich Informationen zu den in Schweizer Archiven praktizierten 
Samplingverfahren in den älteren Protokollen der AG Bewertung. Generell ist es schwierig 
zu erheben, wie gross die Gesamtmenge der Dokumente und Daten ist, die bei den Behör-
den pro Jahr produziert wird.  
 
Bernhard Stüssi weist darauf hin, dass diese Frage 2017 auch im Zürcher Kantonsrat disku-
tiert wurde. Die Unterlagen dazu findet man online auf der Website des Kantonsrats. 
 
 
 
 
 
Beginn der Sitzung 13:35 Uhr, Schluss der Sitzung 16:15 Uhr;  
für das Protokoll, Aarau, 5.6.2023, Marion Wullschleger 

https://www.kantonsrat.zh.ch/geschaefte/geschaeft/?id=b2585b4956644c63b1ef06512a20f2c6

